

**SKRIPSI**

**PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA  
DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN  
PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGGAL  
KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN**



**Oleh :**

**MISBAHUL MUNIR**

**NBI : 1231503292**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS  
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA  
2021**

**PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA  
DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN  
PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGGAL  
KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN**

**SKRIPSI**

**Di ajukan untuk memenuhi persyaratan guna  
Mendapatkan Gelar Sarjana Ekonomi  
Program Studi Ekonomi Pembangunan  
Fakultas Ekonomi dan Bisnis**

**Oleh :**

**MISBAHUL MUNIR**

**NBI : 1231503292**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS  
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA  
2021**

## LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Nama : Misbahul Munir  
N B I : 1231503292  
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis  
Program Studi : Ekonomi Pembangunan  
Judul Skripsi : PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA  
DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN  
PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGGAL  
KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN

Surabaya, 11 Januari 2021

Mengetahui/Menyetujui  
Pembimbing,






Drs.Ec. Kunto Inggit Gunawan, MM.

## LEMBAR PENGESAHAN UJIAN SKRIPSI


Dipertahankan didepan sidang Dewan Penguji Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya dan dinyatakan diterima untuk memenuhi syarat guna memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada tanggal : 01 Februari 2021

### TIM PENGUJI:

1. Drs. I Made Suparta, MM. – Ketua 
2. Drs. Ec. Kunto Inggit Gunawan, MM. – Anggota : 
3. Dr. Drs. Ec. Sjamsul Arief, MS. – Anggota : 

Mengesahkan  
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya  
Dekan,



  
Dr. H. Slamet Riyadi, M.Si., Ak., CA  
NPP. 20220.93.0319

## SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIAT

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

1. Nama Lengkap (KTP) : Misbahul Munir
2. NBI : 1231503292
3. Fakultas : Ekonomi dan Bisnis
4. Program studi : Ekonomi Pembangunan
5. NIK (KTP) : 3524023005950001
6. Alamat Rumah (KTP) : Dusun Suwaluh RT02 RW01, Kel. Talunrejo, Kec. Bluluk, Kab. Lamongan

Dengan ini menyatakan skripsi yang berjudul:

**“PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGAL KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN”**

Adalah benar-benar hasil rancangan, tulisan dan pemikiran saya sendiri, dan bukan merupakan hasil plagiat atau menyalin atau menyadur dari karya tulis ilmiah orang lain baik berupa Artikel, Skripsi, Tesis maupun Disertasi.

Demikian Surat Pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, jika dikemudian hari ternyata terbukti bahwa Skripsi yang saya tulis adalah hasil Plagiat maka saya bersedia menerima sanksi apapun atas perbuatan saya dan bertanggung jawab secara mandiri tanpa ada sangkut pautnya dengan Dosen Pembimbing dan Kelembagaan Fakultas Ekonomi Untag Surabaya.

Surabaya, 04 Februari 2021

Yang Membuat



Misbahul Munir



UNIVERSITAS  
**17 AGUSTUS 1945**  
SURABAYA

**BADAN PERPUSTAKAAN**  
JL. SEMOLOWARU 45 SURABAYA  
TLP. 031 593 1800 (EX 311)  
EMAIL: [PERPUS@UNTAG-SBY.AC.ID](mailto:PERPUS@UNTAG-SBY.AC.ID)

### LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIK

Sebagai sivitas akademik Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Misbahul Munir  
Fakultas : Ekonomi & Bisnis  
Program Studi : Pembangunan  
Jenis Karya : Tugas akhir

Demi perkembangan ilmu pengetahuan, saya meyetujui untuk memberikan kepada Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya **Hak Bebas Royalti Noneklusif (Nonexclusive Royalty-Free Right)**, atas karya saya yang berjudul:

**PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGGAL KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN**

Dengan **Hak Bebas Royalti Noneklusif (Nonexclusive Royalty-Free Right)**, Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya berhak menyimpan, mengalihkan media atau memformatkan, mengolah dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, mempublikasikan karya ilmiah saya selama tetap tercantum.

Dibuat di : Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya  
Pada Tanggal : 04 Februari 2021



## KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadiran Allah SWT dan Baginda besar Nabi Muhammad SAW atas berkat dan rahmat serta kasih-nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang mengambil judul *“PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGGAL KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN”*

Tujuan penulisan skripsi ini untuk memenuhi sebagian syarat memperoleh gelar Sarjana Ekonomi (S.E) bagi mahasiswa program S-1 di program studi Ekonomi Pembangunan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, maka dari itu penulis mengharapkan kritik dan saran yang bersifat membangun dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini.

Terselesainya skripsi ini tidak terlepas dari bantuan banyak pihak, sehingga pada kesempatan ini dengan segala kerendahan hati dan penuh rasa hormat penulis menghanturkan terima kasih yang sebesar-besarnya bagi semua pihak yang telah memberikan bantuan dalam penyusunan skripsi ini hingga selesai, terutama kepada yang saya hormati:

1. Bapak Dr. Mulyanto Nugroho, MM, CMA, CPA. selaku Rektor Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
2. Bapak Dr. Slamet Riyadi, M.Si., Ak., CA. selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis.
3. Bapak Drs. Ec. Bambang Wiwoho, MM. Selaku Ketua Prodi Ekonomi Pembangunan.
4. Bapak Drs. Ec. Kunto Inggit Gunawan, MM. Selaku Dosen Pembimbing saya yang memberi kritik dan saran bimbingan maupun arahan yang sangat berguna dalam penyusunan skripsi ini
5. Bapak/Ibu dosen dan staff di lingkungan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang memberikan banyak bantuan kepada penulis
6. Teristimewa kepada kedua Orang Tua saya Bapak AHMAD YANI dan Ibu JUANA yang selalu mendoakan, memberikan motivasi dan memberi dukungannya baik dari segi moral ataupun material kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini.
7. Terimakasih kepada teman seperjuangan dan juga buat semua teman-teman Ekonomi Pembangunan angkatan 2015.

Akhir kata penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah

membantu dan penulis berharap semoga skripsi yang ditulis oleh penulis ini dapat bermanfaat khususnya bagi penulis sendiri dan umumnya bagi pembaca. Demikian yang dapat penulis sampaikan dan terima kasih atas perhatiannya dan semoga segala amal dan kebbaikannya mendapatkan balasan yang berlimpah dari Allah SWT, Aamiin

Surabaya, 04 Februari 2021

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Misbahul Munir', written in a cursive style.

Misbahul Munir



## **RINGKASAN**

### **PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGGAL KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN**

Industrialisasi sering dikaitkan dengan konsep pembangunan. Dalam sektor perekonomian pun, industri sering dijadikan sebagai tolok ukur dalam kemajuan suatu bangsa. Ini disebabkan karena sektor industri memiliki peranan untuk mengatasi masalah pengangguran dan terciptanya ekonomi berbasis agroindustry yang bersifat padat karya. Kemampuan industri kecil dan menengah yang mampu menyerap tenaga kerja yang lebih banyak, maka industri kecil memiliki peranan yang penting dalam proses pemerataan pendapatan maupun kesempatan usaha yang lebih besar.

Pembangunan industri konveksi di Kabupaten Lamongan memiliki potensi yang besar untuk memberikan kontribusi pada peningkatan kesejahteraan masyarakat guna mendukung pembangunan daerah. Menurut BPS Kabupaten Lamongan, kegiatan perindustrian di daerahnya memberikan kontribusi terbesar terhadap produk domestic regional bruto diantara usaha-usaha yang lain. Pengaruh yang ditimbulkan dengan keberadaan industri konveksi cukup besar, yaitu terbukanya lapangan pekerjaan baru di daerah Kabupaten Lamongan, meningkatkan pendapatan masyarakat setempat, industri konveksi tersebut membawa perubahan starifikasi social di daerahnya.

Dengan demikian hasil penelitian yang dilakukan terkait pengaruh modal usaha, jumlah tenaga kerja dan lama usaha terhadap pendapatan pengusaha konveksi di Desa Tritunggal Kecamatan Babat Kabupaten Lamongan memberikan sinyal positif terhadap pendapatan pengusaha. Dari hasil uji penelitian dengan metode kuantitatif menggunakan program spss 16 diketahui dari beberapa variable modal usaha, tenaga kerja dan lama usaha berpegaruh pendapatan pengusaha konveksi. Dari hasil uji penelitian variable tenaga kerja memiliki pangaruh yang dominan terhadap pendapatan pengusaha konveksi di Desa Tritunggal.

**Kata Kunci:** Industri Konveksi, Pendapatan, Kabupaten Lamongan

## **SUMMARY**

*Syringe industrialization with the concept of development. Even in the economic sector, industry is often used as a benchmark in the development of a nation. This is because the industrial sector has a role to play in overcoming the problem of unemployment and the creation of a labor-intensive agro-industrial based economy. The ability of small and medium industries to be able to absorb more workforce means that small industries have an important role in the process of equalization and greater business opportunities.*

*The construction of the convection industry in Lamongan Regency has great potential to contribute to improving the welfare of the community to support regional development. According to BPS Lamongan Regency, industrial activities in the region make the largest contribution to regional gross domestic product among other businesses. The influence caused by the existence of a fairly large convection industry, namely the opening of new jobs in the Lamongan Regency area, warnings from the local community, the convection industry has brought about changes in social stratification in the area.*

*Thus the results of the research conducted on the effect of the influence of business capital, number of workers and length of business on convection entrepreneurs in Tritunggal Village, Babat District, Lamongan Regency, gave a positive signal to the entrepreneur's income. From the results of research tests with quantitative methods using the SPSS 16 program, it is known that several variables of business capital, labor and length of business have an effect on the income of convection entrepreneurs. From the research test results, the labor variable has a dominant influence on the income of convection entrepreneurs in Tritunggal Village.*

**Keywords:** *Convection Industry, Income, Lamongan Regency*

## **ABSTRAK**

### **PENGARUH MODAL USAHA, JUMLAH TENAGA KERJA DAN LAMA USAHA TERHADAP PENDAPATAN PENGUSAHA KONVEKSI DI DESA TRITUNGAL KECAMATAN BABAT KABUPATEN LAMONGAN**

Konveksi adalah industri kecil skala rumah tangga yang merupakan tempat pembuatan pakaian seperti kaos, kemeja, celana, jaket dan sebagainya. Keberadaan industri konveksi merupakan salah satu sektor yang sangat penting guna mendukung perekonomian rakyat, didalamnya terdapat kepentingan rakyat kecil hingga kalangan menengah ke atas. Selain itu industri konveksi menjadi tulang punggung system ekonomi rakyat yang tidak hanya ditunjukkan mengurangi masalah kesenjangan antar golongan pendapatan dan ataupun pengentasan kemiskinan dan penyerapan tenaga kerja.

Adapun tujuan penelitian yang ingin dicapai sesuai dengan rumusan masalah yang telah dipaparkan yaitu mengetahui, menganalisis dan menjawab pengaruh modal usaha, jumlah tenaga kerja dan lama usaha terhadap pendapatan pengusaha konveksi di Desa Tritunggal Kecamatan Babat Kabupaten Lamongan. Penelitian ini mengambil responden sebanyak 65 orang. Dalam pelaksanaan di lapangan, peneliti mengambil data primer yaitu melalui kuisioner dan wawancara langsung. Adapaun data sekunder diperoleh dari data yang dikumpulkan langsung dari sumber data dan hasil penelitian lainnya. Jenis penelitian yang aan digunakan adalah menggunakan metode penelitian kuantitatif dengan metode kausal. Teknik analisis yang digunakan adalah regresi linier berganda, uji  $R^2$ , uji signifikan parsial (uji t) dan uji signifikan simultan (uji f).

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa variable Modal Usaha (X1), Jumlah Tenaga Kerja (X2), dan Lama Usaha (X3) berpengaruh signifikan terhadap Pendapatan Pengusaha Konveksi (Y). Dari uji regresi linier berganda yang dilakukan, variable Jumlah Tenaga Kerja memiliki pengaruh yang paling dominan terhadap pendapatan pengusaha konveksi diantara variable lainnya.

**Kata Kunci:** Industri Konveksi, Pendapatan, Kabupaten Lamongan

## **ABSTRACT**

### ***INFLUENCE OF BUSINESS CAPITAL, NUMBER OF LABOR AND BUSINESS PERIOD ON INCOME OF CONVECTION ENTERPRISES IN TRITUNGGAL VILLAGE, BABAT DISTRICT, LAMONGAN DISTRICT***

*Convection is a small household scale industry which is a place for making clothes such as t-shirts, shirts, pants, jackets and so on. The existence of the convection industry is one of the most important sectors to support the people's economy, in which there are interests of the small to the upper middle class. In addition, the convection industry is the backbone of the people's economic system which is not only shown to reduce the problem of inequality between income groups and / or poverty alleviation and employment.*

*The research objectives to be achieved are in accordance with the formulation of the problems that have been described, namely knowing, analyzing and answering the effect of business capital, number of workers and length of business on the income of convection entrepreneurs in Tritunggal Village, Babat District, Lamongan Regency. This study took 65 respondents. In implementation in the field, researchers took primary data, namely through questionnaires and direct interviews. As for secondary data obtained from data collected directly from data sources and other research results. The type of research that will be used is to use quantitative research methods with causal methods. The analysis technique used is multiple linear regression, R<sup>2</sup> test, partial significance test (t test) and simultaneous significant test (f test).*

*The results of this study indicate that the variable business capital (X1), number of workers (X2), and length of business (X3) have a significant effect on the income of convection entrepreneurs (Y). From the multiple linear regression tests conducted, the variable number of workers has the most dominant influence on the income of convection entrepreneurs among other variables.*

**Keywords:** *Convection Industry, Income, Lamongan Regency*

## DAFTAR ISI

<b>COVER LUAR</b>	
<b>COVER DALAM</b> .....	i
<b>LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI</b> .....	ii
<b>LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI</b> .....	iii
<b>LEMBAR SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIASI</b> .....	iv
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	v
<b>RINGKASAN</b> .....	vii
<b>SUMMARY</b> .....	viii
<b>ABSTRAK</b> .....	ix
<b>ABSTRACT</b> .....	x
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xi
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xiv
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xv
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xvi
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
1.1 Latar Belakang Masalah .....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	8
1.3 Tujuan Penelitian.....	8
1.4 Manfaat Penelitian.....	8
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA</b>	
2.1 Landasan Teori.....	9
2.1.1 Pendapatan .....	9
2.1.2 Fungsi Produksi .....	10
2.1.3 Hasil Produksi .....	11
2.1.4 Industri.....	11
2.1.5 Modal Usaha .....	13
2.1.6 Jumlah Tenaga Kerja .....	14
2.1.7 Lama Usaha.....	15
2.2 Penelitian Terdahulu.....	15
2.3 Hubungan Antar Variabel .....	17
2.4 Kerangka Konseptual.....	18
2.5 Hipotesis .....	19
<b>BAB III METODE PENELITIAN</b>	
3.1 Desain Penelitian .....	21

3.2	Tempat dan Waktu Penelitian .....	21
3.3	Jenis dan Sumber Data.....	21
3.3.1	Jenis Data.....	21
3.3.2	Sumber Data.....	22
3.4	Populasi Dan Sampel.....	22
3.4.1	Populasi.....	22
3.4.2	Sampel .....	22
3.5	Teknik Pengumpulan Data .....	23
3.6	Definisi Variabel dan Definisi Operational.....	23
3.6.1	Definisi Variabel .....	23
3.6.2	Definisi Operational.....	24
3.7	Proses Pengolahan data.....	24
3.8	Metode Analisis Data .....	25
3.9	Teknik Pengujian Hipotesis dan Analisis Data .....	25
3.9.1	Analisis Data .....	25
3.9.2	Uji $R^2$ (Koefisien Determinasi).....	26
3.9.3	Pengujian Hipotesis .....	26

## **BAB IV PEMBAHASAN**

4.1	Gambaran Umum Tempat Penelitian .....	29
4.1.1	Gambaran Umum Kabupaten Lamongan.....	29
4.1.2	Gambaran Umum Kecamatan Babat .....	29
4.1.3	Gambaran Umum Konveksi di Desa Tritunggal .....	30
4.2	Deskripsi Hasil Penelitian.....	31
4.2.1	Karakteristik Responden Berdasarkan Umur Responden .....	31
4.2.2	Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin .....	32
4.2.3	Karakteristik Responden Berdasarkan Status.....	32
4.2.4	Karakteristik Responden Berdasarkan Pendidikan .....	32
4.2.5	Karakteristik Responden Berdasarkan Modal .....	33
4.2.6	Karakteristik Responden Berdasarkan Tenaga Kerja .....	33
4.2.7	Karakteristik Responden Berdasarkan Modal Usaha.....	34
4.2.8	Karakteristik Responden Berdasarkan Pendapatan .....	34
4.3	Analisis Data .....	35
4.3.1	Analisis Regresi Linier Berganda .....	35
4.4	Pengujian Hipotesis .....	37
4.4.1	Uji T.....	37
4.4.2	Uji F.....	39
4.4.3	Analisis Koefisien Determinasi ( $R^2$ ).....	40
4.5	Pembahasan Hasil Penelitian .....	40

4.5.1	Diduga Modal Usaha (X1), Tenaga Kerja (X2), Lama Usaha (X3) secara simultan mempengaruhi Pendapatan.....	40
4.5.2	Diduga Modal Usaha (X1), Tenaga Kerja (X2), Lama Usaha (X3) secara parsial mempengaruhi Pendapatan.....	41
<b>BAB V</b>		
5.1	Kesimpulan .....	43
5.2	Saran .....	43
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>		45
<b>LAMPIRAN</b>		

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1. Kerangka Berfikir .....	18
-------------------------------------	----



## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1.	Peranan Lapangan Usaha terhadap PDBR Kabupaten Lamongan pada Tahun 2016-2018 .....	2
Tabel 1.2.	Nama Desa/Kelurahan di Kecamatan Babat Kabupaten Lamongan .....	3
Tabel 4.1.	Luas Wilayah Menurut Desa/Kelurahan di Kecamatan Babat Tahun 2018 .....	30
Tabel 4.2.	Responden Berdasarkan Umur.....	31
Tabel 4.3.	Responden Berdasarkan Jenis Kelamin.....	32
Tabel 4.4.	Responden Berdasarkan Status .....	32
Tabel 4.5.	Responden Berdasarkan Pendidikan .....	33
Tabel 4.6.	Responden Berdasarkan Modal .....	33
Tabel 4.7.	Responden Berdasarkan Tenaga Kerja .....	34
Tabel 4.8.	Responden Berdasarkan Lama Usaha .....	34
Tabel 4.9.	Responden Berdasarkan Pendapatan.....	35
Tabel 4.10.	Coefficients (Regresi Linier Berganda).....	36
Tabel 4.11.	Coefficients (Uji Parsial) .....	37
Tabel 4.12.	Anova (Uji Simultan) .....	39
Tabel 4.13.	Hasil Uji Koefisien Determinasi ( $R^2$ ).....	40

## **DAFTAR LAMPIRAN**

- Lampiran 1. Fotocopy Kartu Bimbingan
- Lampiran 2. Surat Penelitian
- Lampiran 3. Kuisioner Penelitian
- Lampiran 4. Foto Kegiatan Penelitian
- Lampiran 5. Data Rekap Profil Responden
- Lampiran 6. Data Rekap Responden Per Variabel
- Lampiran 7. Data Hasil SPSS Regresi Linier Berganda
- Lampiran 8. Data Hasil SPSS Uji Parsial
- Lampiran 9. Data Hasil SPSS Uji Simultan
- Lampiran 10. Data Hasil SPSS Koefisien Determinasi ( $R^2$ )